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              EDITO 
 
Il y a des occasions exceptionnelles qui ne se présentent pas deux fois dans une 
vie... 
Je reviens de Madagascar, un des pays les plus pauvres du monde, où j'ai pu passer 
3 jours (en compagnie de Cécile, mon épouse), grâce à un cousin travaillant chez 
Air France. 
Ce n'était pas un voyage ordinaire, loin de là. 
Cela a commencé à Roissy, par le convoyage (organisé par mon cousin), de 28 
bagages à destination d'un centre d'aide sociale (vêtements, fournitures scolaires, 
médicaments,...). A l'arrivée, nous avons été porter en taxi (des 4L de 40 ans d'âge!) 
les colis dans le centre tenu par des religieuses. Elles y font un travail étonnant, en 
soutenant tout un quartier de Tananarive. Elles ont créé des salles de classe pour 
700 élèves, un dispensaire, une cantine pour nourrir 300 enfants qui peuvent ainsi 
prendre un vrai repas par jour. 
Nous avons eu la chance d'être parmi les enfants pendant leur déjeuner (un calme et 
un respect de la nourriture bien loin de ce que nous vivons en France), puis ensuite 
de rentrer dans les classes (57 élèves pour une institutrice). Là encore, un calme et 
une ambiance de travail étonnante. J'ai pu interroger une petite de 7 ou 8 ans, très 
consciente de sa chance de pouvoir étudier. 
Un autre grand moment a été la ½  journée passée dans les faubourgs de la capitale, 
chez le "Père Pedro", un argentin qui a fait un travail extraordinaire. Nous avons pu 
échanger quelques instants avec lui, après avoir assisté à sa messe de 2h30 (des 
chants, des danses, de la musique, de la Vie : une vraie fête), en compagnie de 7000 
autres personnes. 
Et nous avons visité le village qu'il a entièrement créé. C'est d'ailleurs une vraie 
ville, de 18 000 habitants, pour qui il a construit de belles petites maisons (chacune 
avec son potager), avec une école, un collège, des infrastructures. Le contrat : payer 
un très modeste loyer, respecter ses voisins et la propreté des lieux. Et cela marche 
! 
Je vais m'arrêter là dans mon édito, car je pourrais en écrire encore 10 pages ! 
Mon message est clair : oui, il y a des pays plein de misère et de difficultés, mais 
comme c'est bon de voir toute cette entraide, portée par des personnes 
bouillonnantes d'énergie, d'altruisme et d'efficacité ! 
Et est-ce vraiment utile d'ajouter qu'une fois de plus, j'ai réalisé notre chance inouïe 
de vivre en France ? 
 
 
                                Jean-Yves 

La citation du mois : 

«Le pessimiste se 

plaint du vent, 

l'optimiste espère 

qu'il va changer, le 

réaliste ajuste ses 

voiles.» 

(William Arthur Ward) 
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Chemin de vie et d’amour 
 

 
 

Une belle histoire 

 de famille, 

 sur plusieurs 

générations 
 

 

 

Un jour, mon grand-père adulte a décidé de changer de religion. Il a essayé 

d’expliquer à sa famille. Son père lui a dit : « A la place de ce changement 

j’aurais préféré que tu sois mort ! ». 

 Ces paroles ont étés prononcées dans une ignorance complète, car ces gens-là 

ne savaient même pas de quoi il s’agissait. Tout simplement, mon grand-père 

était devenu chrétien dans une petite communauté qui ne buvait pas d’alcool. 

C’était bien pour lui, puisque depuis ce jour-là, non seulement la paix est entrée 

à nouveau dans son foyer, mais il a été un père de famille exemplaire.  

Il a bien essayé de retourner visiter ses parents paysans et vignerons, mais 

quand on est rejeté, ce n’est pas facile. Chacun a vécu sa vie.  

Sa fille, ma tante qui avait eu quelques beaux souvenirs de sa tendre jeunesse 

avec ses cousins là-bas…est arrivée à la retraite. Elle avait donc un peu plus de 

temps.  

Elle est allée « planter » sa caravane au camping de ce village.  

Elle s’est promenée dans la forêt  et a visité l’endroit pour se rappeler sa petite 

enfance. Elle s’est présentée à la porte de ses cousins qui étaient encore en vie. 

Tout d’abord incrédules, puis heureux. Ils sont tombés dans les bras les uns des 

autres.  

Ils ont pu échanger et arriver à pardonner à la génération d’avant, qui n’avait 

pas su gérer leur différence par peur et par ignorance. Par la suite, chaque 

année, ma tante est retournée avec sa caravane. Des liens se sont tissés à 

nouveau. Cette famille a eu ses problèmes comme on peut en avoir sur cette 

terre. Une cousine est même décédée dans des circonstances dramatiques, mais 

à chaque fois ma tante était là pour les accompagner. Pour moi, cela a été un 

exemple d’un merveilleux chemin de vie et d’amour. 
Andrée de K. 

Des plantes envahissantes deviennent source d'énergie...  

 

 

Comment 

 tirer parti d’un 

problème 

envahissant… 

 

 

 

 

 

La Revue mensuelle Plantes et Santé de janvier 2016, dans un court article, 

propose des solutions pour utiliser des plantes invasives pour remplacer le 

charbon de bois en Afrique et limiter la déforestation, nuisible au climat.  

Elle se réfère au Projet Typha lancé à la fois par le GRET, une ONG française de 

développement qui lutte contre la pauvreté et les inégalités, et par l'Institut 

Supérieur d'Enseignement Technologique (ISET) de Rosso en Mauritanie. 

Une plante, le Typha Australis, envahit les bords du fleuve Sénégal depuis des 

années, suite à la construction du barrage anti-sel de Diama (Sénégal) en 1998. 

Cette plante prolifère, bouchant les canaux d'irrigation, débordant sur les 

cultures et elle aurait des effets négatifs sur les espèces aquatiques. C'est fort 

ennuyeux car 80% des sources d'énergie des habitants proviennent des 

végétaux.  

Un chercheur de l'ISET, Mr Babana Ould Mohamed Lemine, a proposé la 

transformation du Typha en charbon, qui serait vendu et utilisé par la 

population locale. 

Le tonnage paraît intéressant, car avec 1700m2 de cette plante envahissante, 

une tonne de charbon pourrait être produite.  

C'est la naissance d'une filière écologique susceptible de créer de nouveaux 

emplois. 

En parallèle, Tela Botanica lance au Sénégal, au Burkina Fasso et en Côte d'Ivoire 

la Mission Flore, un projet participatif de localisation d'un autre genre d'invasive 

le Typha Domingensis.  

 
Lyliane M. 
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Les trois tamis de Socrate  

 

Une grande 

 leçon  

de sagesse… 

 

 

 

 

 

 

Socrate avait, dans la Grèce antique, une haute réputation de sagesse. 

Quelqu'un vint trouver le grand philosophe et lui dit: 

"Sais-tu ce que je viens d'apprendre sur ton ami ? 

- Attends un instant. Avant de commencer, peux-tu me dire si tu as fait passer ce 

que tu vas me dire par les trois tamis ? 

- Les trois tamis ? 

- Le premier tamis est celui de la vérité. As-tu vérifié si ce que tu veux me dire 

est vrai ? 

- Non. J'en ai simplement entendu parler... 

- Tu ne sais donc pas si c'est la vérité. Essayons de filtrer en utilisant un autre 

tamis, celui de la bonté. Ce que tu veux m'apprendre sur mon ami, est-ce 

quelque chose de bon ? 

- Ah non ! Au contraire. 

- Donc, continua Socrate, tu veux me raconter de mauvaises choses sur lui et tu 

n'es même pas certain qu'elles soient vraies. Tu peux peut-être encore passer le 

test, car il reste un tamis, celui de l'utilité. Est-ce utile que tu m'apprennes ce 

que mon ami aurait fait ? 

- Non. Pas vraiment. 

- Eh bien!, dit Socrate en souriant, si ce que tu as à me dire n'est ni vrai, ni bon , 

ni utile, je préfère ne pas le savoir, et quant à toi, je te conseille de l'oublier..." 
Christine L. 

Deux recettes de Grand-mère  

 

Pourquoi acheter 

 des produits 

chimiques et se 

ruiner ? 

 

Pendant les vacances de Noël, j’ai 

expérimenté avec un très grand succès 

les deux recettes suivantes : 

o Pour remettre à neuf de 

l’Argenterie : disposer les 

couverts dans 1 plat en verre ou 

en terre cuite, avec une feuille 

d’aluminium, face brillante 

dessus. Rajouter 2 cuillères à 

soupe de gros sel, et 2 cuillères 

à soupe de bicarbonate. Verser 

ensuite de l’eau bouillante, et 

attendre  10 à 15 mn : toute 

l’oxydation migre alors sur l’alu. 

       Magique ! 

o Pour nettoyer un canapé (pas 

cuir, mais en fibre) taché très 

sérieusement avec du feutre 

et des tâches de graisse : 

pulvériser largement le canapé 

avec de l’ammoniac dilué à 10 

%. Puis frotter avec une grosse 

serviette, et rincer 

abondamment, avant de 

laisser sécher. Le tissu 

redevient comme neuf ! Là 

encore, c’est complètement 

magique ! Mais il faut bien 

frotter quand-même…. 
Jean-Yves L. 

Glaner, pour les plus modestes  

 

Une belle histoire 

 de solidarité, 

 près de ST Malo. 

 

 

 

 

Autour de St Malo, des personnes en insertion sociale ramassent les légumes 

restés dans les champs, pour les distribuer aux associations. 

Depuis septembre, le « glanage solidaire » a pris son essor en pays malouin, avec 

la signature d’une charte entre les différents acteurs, grâce à l’association 

Horizons solidaires. 

Le principe : après leurs récoltes, certains propriétaires d’exploitation donnent 

l’autorisation aux bénévoles de l’association de ramasser tout ce qui pourrait 

rester sur place. Depuis le début de l’automne, plus de 2300 kg de légumes 

(surtout carottes et pommes de terre) ont pu être glanés. 

Mieux, un des exploitants a même dédié une parcelle de 2 000 m2 

exclusivement aux personnes défavorisées : il laisse tout pour l’association. 

Un beau partage !  
Raymond  L. 
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On vieillit, mais…  

 

Les heures 

 de  

la vie… 

 

 

Une vie, c'est comme une journée d'été, où l'enfance serait le petit matin pas 

bien réveillé, l'adolescence la matinée prometteuse, l'âge adulte le midi 

flamboyant (qui parfois reçoit la visite du démon du même nom).  

L'heure de la sieste en Espagne me semble correspondre aux débuts de notre 

retraite. A 67 ans, j'estime que je suis à l'heure du goûter.   

La journée n'est pas terminée, loin de là.   

Il reste la fin d'après-midi, quand les ardeurs du soleil se sont un peu calmées 

mais qu'il fait encore très bon pour se baigner ou aller se promener. Ensuite, le 

dîner plutôt bavard, la soirée douce et paisible et la nuit tombée.   

Une nuit étoilée, où l'on retrouve les émerveillements de l'enfance. Une nuit 

accueillante comme un lit douillet.  Une nuit inquiétante pour certains, qui ont 

peur du grand méchant loup. 

Hélas ! même à l'heure du goûter, l'attention se fait plus distraite.  

Il y a quelques jours, en ouvrant la porte de mon garage, j'ai constaté avec 

désappointement qu'une voiture s'y trouvait déjà. La bonne nouvelle, c'est que 

j'ai eu la présence d'esprit de ne pas prendre le numéro de plaque pour aller me 

plaindre à la police, car cette voiture, c'était la mienne.  
Patrick de C. 

Voilà qui fait du bien !!!    

 

Un label pour nos 

entreprises 

 

 

 

 

La France a été le 2ème pays le plus 

représenté à la Consumer Electronics 

Show de Las Vegas. 

La France est l’un des pays qui aident le 

plus leurs entreprises innovantes, effort 

entrepris depuis 2 ans par les pouvoirs 

publics sous la bannière : la French 

Tech.  

Label qui essaie de réunir sous une 

marque   des   entreprises   à   très   fort  

potentiel d’innovation et de 

croissance.  

Il y avait la présence de 190 

entreprises françaises.  

Cette présence en masse de start-up 

françaises accompagne l’essor d’une 

nouvelle génération d’entrepreneurs 

qui n’a pas peur de se lancer et qui se 

découvre capable de réussir …. 

PAM 

Matin magique !  

 

Un abonnement 

gratuit qui semble… 

magique ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Je vous écris un petit mot pour vous faire part d’une bien belle découverte : ça 

s’appelle «Matin Magique». Il est possible que quelqu’un vous en ait déjà parlé, 

car nous sommes plus de 130 000 lecteurs. J’y suis abonné depuis quelque 

temps, pour ma part, et je l’apprécie énormément. J’ai donc pensé partager ce 

rayon de soleil avec vous! (L’abonnement est gratuit) 

Le concept de Matin Magique est bien simple : je reçois du lundi au jeudi un 

message inspirant de Marie-Pier Charron qui explore toutes sortes de thèmes 

tantôt très concrets, tantôt plutôt subtiles, pour mettre un peu plus de magie 

dans nos vies. C’est toujours livré avec beaucoup d’humour et de bonne 

humeur.  

Je pourrais vous en parler longtemps, mais je vous invite plutôt à visiter le site : 

http://www.matinmagique.com. 

Il y a plusieurs témoignages sur le site. On y trouve aussi quelques exemples de 

Matins Magiques, donc vous verrez par vous-même de quoi il est question. Et 

vous pouvez écouter un message de présentation en haut de la page… Ça vous 

résumera tout ce qui y est écrit. 

Je vous le recommande fortement. Et n’oubliez pas que si ça ne vous convient 

pas, vous n'aurez qu'à vous  désabonner.  

Bonne  journée 

Eric D. 
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Des images animées par du sens  

 

Des  

divertissements 

porteurs 

 de valeur. 

 

 

 

 

 

 

Jeune PDG de la société 

2d3DAnimations, Malika Brami avait 

crée au départ des prestations de 

Service pour d’autres productions de 

dessins animés, puis avec l’aide d’un 

jeune infographiste, elle crée ses 

propres productions. 

«Nous souhaitons créer des produits 

qui ne soient pas seulement des 

divertissements, mais tout autant  

porteurs de valeurs, comme la 

protection de la nature ou les droits 

de l’enfant » dit elle.   

Fin 2015, ils ont produit un jeu vidéo 

appelé « Mission Océans » qui 

utilisent, entre autres, des rushes du 

film de Jacques Perrin. 

«Nous sommes partis de véritables 

expériences scientifiques pour 

concevoir les missions des joueurs qui 

doivent préserver l’éco système de la 

planète», ajoute-t-elle. 

Sa société a également fait un long 

métrage d’animation en 3 D  qui sortira 

en avril 2016 : histoire d’un enfant qui 

n’avait pas peur. 

Soutenu par l’Unicef, il aborde le thème 

de travail des enfants et de la 

maltraitance. 

Exemple à suivre !!!  

S’il pouvait y avoir moins de jeux vidéo 

guerriers et purement virtuels !! 

 

Annie B. 

Début d’année.  

 

Des vœux  

bien 

 positifs ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Qu’elle soit scolaire ou civile, le début d’année est souvent le moment des 

vœux, des souhaits, des résolutions, des décisions… 

Bon, alors je vous souhaite à tous une année de sérénité, de Paix, de Joie, pour 

vous et dans le monde. 

Ceci dit, je voudrais partager avec vous un petit moyen. Je l’ai découvert dans un 

article (pas de pub, je ne citerai donc pas l’auteur) mais j’adhère profondément 

à ce sport quotidien :  

  « que chaque soir on retienne un fait marquant par sa simplicité ou son côté 

peu ordinaire ; en remercier l’origine, et le contempler comme le cadeau du 

jour »  

Je vous propose de faire cet exercice, pour vous-même, et pourquoi pas en 

famille, le soir au dessert, histoire de partager la vie sous toutes ses formes, 

découvrir quelque chose de neuf chez nos parents, nos enfants, et peut-être 

d’aider chaque convive à relire sa journée avec un œil positif.  

Le sommeil en sera sûrement amélioré plutôt que se coucher avec les infos du 

jour, le stress du policier de la télé ou la rumination d’une querelle. 

Bonne année ! 
Crocus 

Des solutions simples pour la Planète  

 

Un bateau à la 

recherche  

de solutions 

simples 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quatre jeunes Bretons vont collecter des technologies simples dont le savoir 

planétaire regorge. A bord de leur bateau « Nomade des mers », ils vont d’abord 

s’arrêter au Maroc chez des gens qui ont trouvé une manière de dessaléniser 

l’eau de mer par le soleil. 

«Nous voulons devenir la Nasa du low-tech , fédérer un réseau mondial de ces 

solutions simples, pour répondre à des problématiques locales», explique 

l’initiateur Corentin de Chatelperron. 

Ce projet «Nomade des mers» est soutenu financièrement par des entreprises, 

entre autres Schneider Electric et des mécènes. 

La chaîne Arte va réaliser des épisodes de 26 minutes dans des escales du 

bateau afin de décrire les technologies recueillies par l’équipage. 

Bon vent !!! 

Paul B. 
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Des salons de coiffure Solidhair  

 

Des femmes  

altruistes venant 

 en aide 

 aux personnes 

atteintes 

 d’un cancer 

 

 

 

 

 

 

Il n'y a pas toujours besoin d'entreprendre de grandes démarches ou de faire 

des recherches approfondies pour trouver des actions qui peuvent aider nos 

prochains et ainsi être une bonne nouvelle pour eux. Il suffit de chercher 

comment soulager son prochain ou l'aider à surmonter ses difficultés. Le cas de 

ce salon de coiffure peut servir d'exemple d'une idée simple qui peut être d'une 

grande aide à la personne qui en a besoin.  

http://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/saint-brieuc-un-salon-de-

coiffure-solidaire-904187.html 

Un simple partage permet en effet d'alléger la peine. Je transmets cet article en 

espérant que cette action (ou - qui sait - une action similaire) pourra être reprise 

par d'autres salons de coiffure dans d'autres villes et régions. Parlez-en autour 

de vous et surtout dans votre salon de coiffure! 
Bernard H. 

Connexions solidaires réduisant la fracture numérique  

 

Encore  

de la solidarité 

 à Lille ! 

 

 

 

 

Dans un quartier de Lille, des 

bénévoles ont déjà initié au 

numérique 1 300 personnes en un an. 

La responsable de cette antenne 

explique que les personnes qui ne 

sont pas connectées appréhendent 

l’informatique.  

«Ici, nous partons de leurs besoins 

concrets pour les initier : envoyer un 

mail à la CAF, télécharger un formulaire 

etc. Aujourd’hui, sans accès à Internet 

aucun parcours d’insertion n’est 

possible». 
(Wazemmes, 2 rue du Marché 59800 Lille) 

PAM 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nous accueillons ce mois-ci 1 nouveau lecteur : 
Eric R.    

 

 

 

 

2 articles (2 500 caractères au maximum) par lecteur. 

Du vécu de préférence ! 

Les sujets d’ordre politique ou religieux sont à éviter, tout le 

monde n’ayant pas la même sensibilité 
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